

Emanuela Scribano (Ca' Foscari-Università di Venezia), « Connaissance et causalité à l'âge moderne »

L'occasionalisme de dérivation cartésienne utilise le principe suivant lequel on ne peut pas produire un effet si on ne connaît pas les moyens de sa réalisation. Pourtant ce principe est étranger à la science cartésienne. Un des premiers commentateurs de Descartes, Louis de La Forge, a bien noté l'opposition entre ce principe et la science cartésienne. Les questions auxquelles on essayera de donner une réponse sont les suivantes :

1. Quelles sont les racines du principe suivant lequel la connaissance est nécessaire pour produire un effet ?
2. Quelles sont les raisons de l'opposition de la science cartésienne à ce principe ?
3. Par quelles voies ce principe a-t-il pu être accueilli dans le domaine de la philosophie cartésienne ?